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«Для ИТ�консалтинговых компаний эта

тема „родная“, и мы готовы активно вклю�
чаться. Очень важной для успеха создания
наукограда мы считаем подготовку моло�
дых специалистов, а ИТ�консалтинговые
компании могут предоставлять возможно�
сти хорошей практики для выпускников
вузов», — говорит заместитель гендиректо�
ра по операционной деятельности ООО
«Парма�Телеком» Эдуард Нелюбин.

«Как помогать высшей школе — вопрос
системный. Надо удерживать кадры, при�
влекать молодых ученых, в том числе со
стороны. Но кадровый потенциал — это
еще далеко не все. Необходимо материаль�
но�техническое обеспечение, нужна ин�
фраструктура, причем не только образова�
тельная. Качество жизни в городе — не ме�
нее важный вопрос для привлечения высо�
копрофессиональных специалистов», —
уверен Дмитрий Красильников. Причем
решать бытовые проблемы перспектив�
ных исследователей руководители перм�
ской науки готовы уже сейчас. «Надеемся,
что в рамках инновационных процессов в
регионе будет особое внимание уделяться
молодежи, — поддерживает председатель
Пермского научного центра УрО РАН Вале�
рий Матвеенко. — В частности, жилье — се�
годня одна из ключевых задач, чтобы спе�
циалисты оставались в регионе. У нас в
Пермском научном центре решен вопрос о
том, что со следующего года мы получим
средства на строительство жилья в размере
90 млн руб. из федерального бюджета».

Далеко не все представители научной
общественности и предприятий, занимаю�
щихся инновационными разработками,
согласятся с тезисом губернатора о мини�
мальной роли государства в создании но�
вой модели. Вице�президент ассоциации

научных инновационных учреждений и
предприятий края, гендиректор ЗАО «ИВС�
Сети» Иван Федорищев сетует, что совмест�
но с ректором ПГТУ Василием Петровым
уже два года пытается создать студенческий
бизнес�инкубатор. Без помощи властей, по
его мнению, не обойтись, поскольку «биз�

нес не может на себя взять все риски». Гене�
ральный директор Пермской торгово�про�
мышленной палаты Виктор Замараев уве�
рен, что можно создать такую модель техно�
парков: правительство строит здание, на�
сыщает его высокотехнологичным обору�
дованием и берет туда работать, допустим,
20 инженеров. «Технопарки отдаются в
аренду, на время пока есть исследования»,
— отмечает Виктор Замараев.

Споры идут и о том, в какой именно сте�
пени необходимо содействие государства.
«Для внедрения модели инновационной
экономики нужны прежде всего достаточ�
ные средства, а также гарантии государ�
ства», — говорит Антон Каменских. На про�
мышленных предприятиях, уверен он, ре�
ализация инновационных планов требует
значительных затрат, и поиск источников
инвестиций — это фактор, который сдержи�
вает развитие российского производства и
его переход на более современный уровень.
«В западных странах инвесторы знают, как
окупятся их вложения в производство через
10–20 лет, в нашей стране даже аналитики
не всегда могут спрогнозировать ситуацию
на два�три года вперед», — сетует Антон Ка�
менских. «Государство может стимулиро�
вать развитие инновационной экономики,
оказывая поддержку предприятиям», — со�
гласен директор торгового дома «Пермская
компания нефтяного машиностроения»
Владимир Жаренников. «Проект нам видит�
ся не только как создание площадки как та�
ковой, но и как программа стимулирова�
ния спроса — когда государство способству�
ет использованию наукоемких технологий
бизнесом, который в конечном счете и дол�
жен измерять эффективность наукограда и
формировать культуру долгосрочных пер�
спективных вложений», — добавляет Эду�
ард Нелюбин из «Пармы�Телеком». «Но глав�
ное пока — чтобы этот проект, официально�
го имени которому пока не дали, не стал
только имиджевым», — отмечает он.

Уже сейчас то, что в исследовании инсти�
тута инноваций ставилось субъектам РФ в

заслугу — активность властей в регионе,
наталкивается на сопротивление. В про�
шлом году между госкорпорацией Роснано
и Пермским краем было заключено согла�
шение, цель которого — поддержка науко�
емких производств в регионе. Для этого не�
обходимо совместно создать два специаль�
ных фонда. Чтобы их организовать, от кра�
евых властей требуется взнос в 750 млн руб.
Но при выделении этих денег краевое пра�
вительство столкнулось с серьезными труд�
ностями — чиновникам пришлось выдер�
жать серьезную атаку со стороны депутатов
краевого парламента, которые не могли до�
биться четкого ответа, на какие конкретно
цели нужна такая немалая сумма. Тем не
менее, в первом чтении законопроект о по�
правках все же был принят.

Представители пермской науки не�
охотно комментируют возникшие слож�
ности властей. В беседе с „Ъ“ один из уче�
ных причину такой позиции видит в том,
что никто пока не понимает, чего же
именно хотят краевые власти и как это со�
здавать. «Пока складывается ощущение,
что губернатор лишь следует в федераль�
ном тренде и не более. Только Сурков
(первый замруководителя администра�
ции Президента РФ. — „Ъ“) побывал там,
через неделю по его стопам в университе�
ты США отправился губернатор. Это меха�
низм политического выживания», — счи�
тает собеседник. Другой пермский уче�
ный уверен, что «Пермский край пока не
готов стать силиконовой долиной». «В ос�
нове инновационного бизнеса всегда ле�
жат научные разработки. В Пермском
крае, как и в России в целом, нарушена
преемственность поколений в науке, и
необходимо ее восстанавливать, сделать
работу ученого престижной и высокооп�
лачиваемой. Государство могло бы создать
пул научных разработок, профинансиро�
вать их на начальной стадии и затем про�
дать инвесторам по рыночной цене», —
уверен исследователь.

ВИТАЛИЙ ВОДОПЬЯНОВ

Нехватка научных кадров — это первое, что мешает созданию в Пермском крае миниатюрной силиконовой долины, уверены и ученые, и представители

бизнеса ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА 
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